

**Zeitschrift:** Energeia : Newsletter de l'Office fédéral de l'énergie  
**Herausgeber:** Office fédéral de l'énergie  
**Band:** - (2009)  
**Heft:** 2

**Artikel:** La géothermie refait surface en Suisse  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-641994>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# La géothermie refait surface en Suisse

## INTERNET

Géothermie à l'Office fédéral de l'énergie:  
[www.bfe.admin.ch/geothermie](http://www.bfe.admin.ch/geothermie)

Association suisse pour la géothermie:  
[www.geothermie.ch](http://www.geothermie.ch)

Centre de recherche pour la géothermie:  
[www.crege.ch](http://www.crege.ch)

**Un atlas des ressources géothermiques du plateau suisse a été réalisé entre 2002 et 2008 avec le soutien de l'Office fédéral de l'énergie. Le potentiel décelé est important et largement suffisant pour réaliser des centrales géothermiques produisant électricité et chaleur. Sept projets sont actuellement à l'étude en Suisse.**

L'énergie géothermique est l'énergie qui est stockée sous forme de chaleur au-dessous de la surface terrestre. Elle est propre, permanente et surtout quasiment inépuisable: la température dépasse 1000°C sur 99% de la masse du globe terrestre. Dans le monde entier, l'intérêt va croissant pour cette source d'énergie renouvelable. Selon un rapport du Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC) paru en février 2008, la géothermie pourrait ainsi produire jusqu'à 8% de l'électricité mondiale d'ici à 2030.

En Suisse aussi, le potentiel géothermique est important. Comme source d'énergie de chauffage à basse température, la géothermie y est même déjà très bien exploitée. Aucun autre pays au monde ne dispose en effet d'autant de sondes thermiques au kilomètre carré. Pour la première fois en 2007, le nombre de pompes à chaleur installées en Suisse a dépassé le nombre de chaudières à mazout ou à gaz et plus de 65% des maisons individuelles neuves en sont désormais équipées.

### 200°C à 5000 mètres sous terre

Mais la pompe à chaleur n'est qu'une seule des multiples façons de récupérer la chaleur terrestre. Avec des forages plus profonds – on parle alors de géothermie profonde –, il est possible d'atteindre des ressources plus chaudes. À 5000 mètres de profondeur, la température avoisine déjà les 200°C. Et au-delà de 100°C déjà, il devient possible de produire de l'électricité et d'utiliser la chaleur résiduelle pour le chauffage. «Il n'existe pour l'heure aucune centrale électrique géothermique en activité en Suisse mais, à long

terme, il est possible d'envisager qu'une part significative de la consommation de courant soit couverte de la sorte», explique Gunter Siddiqi, responsable du domaine de recherche Géothermie à l'Office fédéral de l'énergie (OFEN).

Cet intérêt croissant porté à la géothermie profonde en Suisse exigeait une revue détaillée des ressources géothermiques disponibles. C'est désormais chose faite: avec le soutien de l'OFEN, un atlas des ressources géothermiques suisses a été finalisé en 2008 par l'entreprise Geowatt AG dans le cadre de la Commission suisse de géophysique. Cet atlas a permis de quantifier l'énergie utilisable dans le sous-sol. «Nous n'avons pas seulement cherché à déterminer l'énergie stockée mais également celle que l'on peut s'attendre à exploiter», précise Clément Baujard, géophysicien auprès de la société Geowatt.

### Modélisation tridimensionnelle

Cette analyse des ressources a été menée sur l'ensemble du plateau suisse – la région concentrant la plus grande partie de la demande en énergie du pays – et les résultats ont fait l'objet de deux publications séparées mais complémentaires de la Commission suisse de géophysique. La publication traitant de la partie est du plateau suisse est parue en 2006 alors que celle abordant la partie ouest est sortie début 2008. «A partir de données géologiques, géothermiques et hydrogéologiques déjà existantes, nous avons modélisé la distribution tridimensionnelle de la température dans le sous-sol du plateau suisse, explique Clément Baujard à propos de la méthodologie sur laquelle repose l'étude. De là, nous

## Vue en perspective de la tour de forage de Basel-1.

en avons extrait des cartes en deux dimensions représentant la température des roches aquifères du plateau suisse.»

Les aquifères sont des couches géologiques qui se prêtent à l'emmagasinement de l'eau ainsi qu'à sa circulation et qui sont donc particulièrement bien adaptées à l'exploitation de la chaleur. «Cette étude a montré que l'énergie géothermique en Suisse offre un potentiel très important, grâce à la présence d'aquifères souterrains de température élevée, et pour l'instant encore largement inexploité», résume Clément Baujard. Le spécialiste de l'OFEN Gunter Siddiqi ajoute: «C'est une très bonne base. Pour la première fois, un potentiel global de la Suisse a pu être obtenu. Il fournit des informations concrètes et

### Risques sismiques plus faibles

«La technologie EGS est une technologie encore très avant-gardiste, poursuit Gunter Siddiqi. Pour ce type de centrale, il n'est pas besoin de forer dans un aquifère pour ensuite créer un circuit hydraulique artificiel et récupérer la chaleur de la terre. On peut très bien se contenter de forer dans une roche perméable que l'on va ensuite fissurer par injection d'eau sous haute pression.» La couche devient ainsi perméable et peut permettre le passage de l'eau pour la récupération de la chaleur. «Ce sont ces injections d'eau sous haute pression qui ont été à l'origine des mini-secousses sismiques. En l'absence de ce genre de stimulation comme c'est le cas avec les projets actuels, le risque de générer des secousses est nettement plus faible», analyse Gunter

**«IL N'EXISTE POUR L'HEURE AUCUNE CENTRALE ÉLECTRIQUE GÉOTHERMIQUE EN ACTIVITÉ EN SUISSE MAIS, À LONG TERME, IL EST POSSIBLE D'ENVISAGER QU'UNE PART SIGNIFICATIVE DE LA CONSOMMATION DE COURANT SOIT COUVERTE DE LA SORTE.»**

**GUNTER SIDDIQI, RESPONSABLE DU DOMAINÉ DE RECHERCHE GÉOTHERMIE À L'OFFICE FÉDÉRAL DE L'ÉNERGIE (OFEN).**

utiles pour la planification des futurs projets en Suisse. Et l'atlas est également utilisé pour le développement de la géothermie dans le sud de l'Allemagne, dans la région du Hochrhein.»

### Sept projets en cours

De futurs projets, il en est bel et bien question aujourd'hui en Suisse. «Il y a actuellement sept projets à l'étude pour l'utilisation de la chaleur et, le cas échéant, la production d'électricité, précise Gunter Siddiqi. Ils sont localisés à Thônex, Etoy-Aubonne, Lausanne, Lavey-les-Bains, Brig-Glis, Zurich et Saint-Gall.» Deux ans après l'interruption de l'ambitieux projet bâlois «Deep Heat Mining» dont la stimulation hydraulique dans le premier forage avait provoqué des mini-secousses sismiques, c'est donc à un important regain d'intérêt pour les grands projets géothermiques qu'il nous est permis d'assister. Mais ne risque-t-on pas d'y reproduire les mêmes mauvaises expériences?

«Le risque zéro n'existe pas, avance Gunter Siddiqi avec toute la prudence qui s'impose. La micro-sismicité est un risque inhérent à toute activité de l'homme dans le sous-sol.» L'avertissement lancé, le spécialiste de l'OFEN souligne toutefois l'importante différence de technologie qui existe entre le projet bâlois et les projets actuellement à l'étude. «Les projets actuels sont de type hydrothermique. Les forages se font dans des roches aquifères de forte perméabilité qui permettent à l'eau de circuler avec des débits relativement importants.» Le projet bâlois faisait quant à lui appel à la technologie dite du système géothermique stimulé (SGS), ou enhanced geothermal system (EGS) en anglais.

Siddiqi. Si le projet industriel bâlois a été stoppé, des expériences sont toujours menées pour en apprendre davantage sur la technologie EGS. «Malgré les secousses ressenties en marge du projet bâlois, la technologie EGS reste, en raison de son énorme potentiel, une option importante à long terme pour la production d'électricité géothermique en Suisse. Notre pays est en outre impliqué dans le projet de centrale EGS à Soultz-sous-Forêts en Alsace, en France voisine», ajoute Gunter Siddiqi.

Des sept projets actuellement à l'étude en Suisse, celui de la ville de Saint-Gall semble le plus ambitieux. La puissance attendue y est de 30 mégawatts (MW) pour l'énergie thermique et 4,5 MW pour l'énergie électrique selon les informations obtenues de Marco Huwiler, responsable du projet auprès de la ville de Saint-Gall. Une étude de faisabilité démarrée en avril 2008 doit se clore en mars 2009. Les citoyens auront à se prononcer sur le projet à la fin novembre 2009. Si tout se déroule selon la planification, la mise en service est prévue pour 2012 ou 2013. La puissance projetée dans le cadre des autres projets – pour autant qu'elle ait déjà été déterminée – est généralement plus faible: entre 0,2 et 2,5 MW pour la production d'électricité. La profondeur des forages varie entre 3000 et 5000 mètres et les dates escomptées pour la mise en service oscillent aux alentours de 2012–2013. A Zurich, une centrale géothermique pourrait toutefois chauffer des appartements du nouveau lotissement «Sonnengarten» à fin 2010 déjà.

(bum)

### De l'importance de l'échange d'expériences

Echanger les expériences, partager le savoir-faire et discuter des problèmes est très important dans le cadre de ces projets de géothermie. Pour cela, l'Office fédéral de l'énergie OFEN avait organisé le 18 décembre 2008 à Berne une rencontre informelle avec les promoteurs des différents projets de centrales géothermiques du Nord-Est de la Suisse ainsi que des représentants du Liechtenstein, du Vorarlberg et du Sud de l'Allemagne. Durant cette rencontre, il a notamment été question de la localisation et des propriétés hydrauliques des couches de roche profondes et chaudes qui sont les principaux facteurs impondérables pour ce genre de projets. Le risque sismique lié au développement et à la mise en œuvre de ces installations a également été évoqué. Bien qu'il soit généralement considéré comme faible, ce risque est pris au sérieux par les promoteurs des différents projets qui sont conscients du fort intérêt de l'opinion publique pour cette question. Durant le mois d'avril 2009 est prévue une rencontre similaire pour les projets de l'ouest de la Suisse.